

EL INDEPENDIENTE

OFICINAS y TALLERES:
Calle 1ª Sur n° 277
Apartado de correo: n° 391.

DIARIO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

TARIFA:
Suscripción mensual @ 1.00
Avisos y remitidos, precio convencional

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, 28 DE SETIEMBRE DE 1909

NUM 636

LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

La "United Fruit Company" ofrece a sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puertos que abajo se expresan:
VAPORES ABANGARES, TURRIALBA y ATENAS, harán viajes directos a NEW ORLEANS saliendo de Puerto Limón todos los miércoles a las 8 p. m.
VAPORES CARTAGO, PARISMINA y HEREDIA, también de 5000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje así:
Entre Limón y Bocas del Toro (Panamá), todos los martes a las 9 p. m.;
Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala y Belize (Honduras), todos los sábados a las 10 a. m.;
VAPORES LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA, de 3300 toneladas cada uno, harán el servicio semanal entre Limón y Boston, saliendo de Limón los domingos a mediodía.
NOTA.—Los pasajeros para New Orleans ó Mobile, deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón tres días con anticipación antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.
Para más informes dirigirse a las oficinas de la "United Fruit Company", en San José ó Limón, y a los señores SASSO y PIRIE, agentes en San José.

E. J. HITCHCOCK.
Administrador.

"LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

Northern Railway Co. of Costa Rica SERVICIO DE TRENES

San José a Limón y estaciones intermedias
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m.
Domingo solamente: Mixto, sale 9.35 a. m.

Limón a San José y estaciones intermedias
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.
Domingo solamente: Mixto, sale 9.10 a. m.

San José a Cartago y estaciones intermedias
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.00 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.

Cartago a San José y estaciones intermedias
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m.; Mixto, sale 5.00 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.

San José a Alajuela y estaciones intermedias
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente: Pasajeros, sale 2.00 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.

Alajuela a San José y estaciones intermedias
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.30 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.

Línea Vieja.
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, a las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias a las 2.40 p. m.
El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, a las 9.35 a. m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias a las 5.28 p. m.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.

W. E. MULLINS, Gerente general.

DIRECTORIO PROFESIONAL

DOCTOR EDUARDO URIBE.—Médico y cirujano.—Alto de la "Botica Central", frente al Mercado.

ALBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA, frente a la Casa Presidencial.

MARCIANO ACOSTA.—Abogado y Notario.—Oficina: 125 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

DR. RAFAEL CALDERON MUNOZ.—Médico y cirujano.—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la Iglesia de "La Soledad".

VICTOR TREJOS.—Abogado y Notario.—Heredia.—Tiene su b. fete en la casa de la señora doña Trina Trejos v. de Flores.

VICTOR OROZCO.—Abogado y Notario.—Despacha en su oficina, al lado de la casa de don Nicolás F. Meza.

JOSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y Notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Panigua v. de Flores.

JORGE FONSECA.—Abogado y Notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA.

OSCAR HERRERA.—Abogado y Notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.

DR. JOSÉ MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano de la Facultad de Medicina. Detrás del Edificio Metálico.

ISIDRO MARÍN CALDERÓN.—Abogado y Notario.—Oficina: calle 1ª Sur, n° 60.

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fué del doctor don Antonio Cruz.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera a Bristol, ida..... £ 20
Pasaje de primera a Bristol, ida y vuelta..... £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. Para informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, ó a los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, en San José.

20 de agosto de 1909

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Aserradero de Cuesta de Moras

Disuelta la Sociedad WOLF & Cia., el infrascrito continuará los mismos negocios de aserradero y fábrica de hielo, en nombre y representación del actual propietario Lic. don

JOSE J. RODRIGUEZ

Los precios por trabajo en el aserradero han sido notablemente reducidos, conforme se verá por la siguiente tarifa:

Por cada hilo en tablones de 4 varas que no pasen de 19" por 16... 12½ cts.
— — — — — solras, 10 varas..... 04 —
— — — — — acepillar tablas, una cara..... 05 —
— — — — — dos caras..... 08 —
— — — — — y machimbrar tabloncillos ó tabillas..... 10 —

Otros trabajos ó dimensiones fuera de lo ordinario, ó maderas duras, a precios proporcionales y equitativos.
Se garantiza esmero y prontitud en todo. San José, 3 de agosto de 1909, CARLOS VOLIO TINOCO

AZUCAR de FAMILIA de JUAN VIÑAS IMPORTANTE GRAN REBAJA DE PRECIOS AZÚCAR DE LA AFAMADA MARCA FEDERICO TINOCO

Azúcar de 1ª clase a @14.00 el quintal
" " 2ª " " " 12.00 " "
" " 3ª " " " 10.00 " "

A los compradores en cantidades mayores de 10 quintales, se les hará una rebaja de 5 por ciento.

Se encontrarán siempre grandes existencias en los almacenes de los señores W. Steinvorth & Hno. y Pagés & Cª, San José, y W. Steinvorth & Hno. y Lindo Bros. en Limón.

Recíbenos órdenes para despachar directamente de Juan Viñas a cualquier parte de la Línea a los mismos precios, libre de gastos.

LINDO Bros., San José.

San José, 1º de julio de 1909

SOMBRERERIA

DE

ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua a la oficina que fué del doctor Ernesto Saborio.

CERVECERIA TRAUBE

FABRICA DE CERVEZAS Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

CERVEZAS: { Negra "Marca Estrella," Lager Biér, Doble, Sencilla (Blanca y Negra)
REFRESCOS: { Cream Soda, ZARZAPARRILLA, Limonada, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:

"Kola Doble" y "Kola Cham"

DICARDO

RIEBEL

Dentista alemán

Frente a don Federico Tinoco

Casa de Salud del Dr. J. I. Toledo López

Servicio especial en asistencia de enfermos.—Los pacientes que no quieran ingresar en el "Hospital General", tendrán en esta Casa todos los confortos. Esta Casa está situada en un local convenientemente separado, ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, OPUESTA A LA CASA FEDERAL.

De la tierra de los Lagos

¿Qué fué del armamento?

Managua, 18 de setiembre de 1909

Señores R. R. de EL INDEPENDIENTE

San José

El triunfo del jimenismo es la nota sensacional del día.

La noticia circula hoy de boca en boca, y á la verdad que ha producido sorpresa por todas partes.

Los espíritus suspicaces habían atado ya algunos cabos que prometían el triunfo del jimenismo, dadas las clases de elementos que trabajaban con él y las armas con que éstos combatían en la desigual liza, desigual por la delantera ilegal que en su propaganda le tomó al partido Civil, desigual porque el elemento jimenista estaba resuelto á obtener el triunfo si posible á sangre y fuego, desigual por la recomendable y patriótica línea de conducta que se trazó el Partido Civil desde el principio de la lucha que los nicaragüenses que amamos á Costa Rica hemos seguido en todos sus detalles.

Decíamos que los espíritus suspicaces habían atado ya algunos cabos que prometían el triunfo del jimenismo, dadas esas ventajas inmorales de que disponía; pero estos augurios no llegaron á presagiar, como un hecho jamás probable, la cuasi-unanimidad con que se ha triunfado en toda la línea de batalla.

Y la razón es obvia: según cartas recibidas aquí por un alto personaje inglés, sólo corrió el dinero en los pueblos y las ciudades en que el Civilismo estaba en mayoría, y eso fue—especialmente— en casi toda la parte occidental del país. Lo cual quiere decir que el bando jimenista reconocía la gran superioridad numérica del Partido Civil. De otro modo no podría explicarse el por qué de ese lujo de derroche de dinero por todo el país.

No habiéndose esperado resultado tan ilegal, el triunfo jimenista ha sido, pues, una explosión que mantiene todavía los ánimos fuertemente conmovidos para apreciar los efectos con serenidad.

Y éstos son de doble carácter: locales y vecinales.

Los locales afectan á Costa Rica y los otros á Nicaragua sobre todo.

Acerca de los primeros, nuestro papel queda reducido al de simples espectadores; pero respecto de los segundos debemos preocuparnos.

Por el momento, la actitud de don Ricardo Jiménez al hacer telegramas llenos de adulación al Presidente nicaragüense, y luego las palabras de él en pleno Congreso diciendo que consideraba á Zelaya digno de dirigir los destinos unidos de Nicaragua y Costa Rica, es una singular coincidencia que se presta á fundadas conjeturas, dados ciertos antecedentes universalmente conocidos; en una palabra, nos hace presumir que

existe de antemano una inteligencia entre el mandatario de aquí y el candidato de allá.

Si así fuera,—como lo acusan los antecedentes,—hay el peligro para el partido Conservador de Costa Rica, y aun para el liberal moderado, de que don Ricardo Jiménez siga al ple de la letra las lecciones de don José Santos, como las siguieron sin desviarse en lo mínimo los discípulos que han gobernado otros países de Centro y Sud América, inclusive el famoso tirano Castro de Venezuela, otro de los ídolos de don Ricardo, según lo manifestó sin ambages ni rodeos.

En tal caso vendría para las viejas instituciones conservadoras y aun para las liberales doctrinarias, una guerra sin cuartel, si no quizás directamente por el propio don Ricardo, por esa caterva de hombres que no pueden oír hablar de religión, moral y orden sin sentirse excitados por odios diabólicos ante las barreras que esas tres deidades oponen á sus desenfrenadas pasiones.

Pero como la empresa es tan ardua, dado que el pueblo de Costa Rica en su inmensa mayoría es esencialmente conservador, de ahí que presumamos que para salir adelante en tales propósitos le sería menester al jimenismo un punto de apoyo en el Exterior, y ese Exterior no puede ser otro que Zelaya en nuestra Nicaragua.

Y no hay nadie en el continente que tenga tan particular interés en prestarlo como Zelaya. Y sólo así se explican ciertas circunstancias que aparecen en el fondo turbio del asunto.

¿A QUÉ OTRA COSA, SI NO, PUEDE ATRIBUIRSE LA PRESENCIA DE ESE ARMAMENTO EN PLAYAS COSTARRICENSES?

Y entre parentesis: ¿qué fin tuvieron las gestiones sobre el origen de tal armamento? Será posible que dos gobiernos, con todos los grandes recursos de que pueden echar mano, no hayan dado aun, después de tan largo tiempo, con el origen de ese crimen sin nombre?—La prudencia no debe llegar á tales extremos, porque cuando de crímenes se trata, crimen es también la prudencia que no hace por descubrirlos ó si, descubiertos en todos sus detalles, no se lanzan éstos á la publicidad, á fin de que los patriotas conozcan á los antipatriotas disfrazados de políticos.

Volviendo á nuestro asunto,—el peligro que había para el elemento conservador de Costa Rica,—para no prejuzgar en materia de tanta trascendencia, querramos suponer que el Lic. Jiménez, no obstante sus antecedentes de hombre nada afecto á las ideas de filofilia cristiana, no suba al Poder—si á él llegare— dispuesto á cambiar de raíz las instituc-

ciones; Zelaya no lo dejaría de su mano, porque tal es su táctica, como lo comprueban los países gobernados por antiguos admiradores suyos. Conviene, pues, mirar por lo que vaya atropellando en su camino, no sea que el elemento conservador, de la noche á la mañana, haga lo que han hecho los jimenistas durante la última campaña electoral en ese país hermano: que han imitado á los fanáticos de la India cuando se arrojaban y sucumben bajo las ruedas del carro que arrastra á sus divinidades.

Y entonces, con estar ya Nicaragua, como está, bajo el influjo del Materialismo más desenfrenado, sentiría más de cerca el beso de la ola anticristiana que amenaza desbordarse sobre estos débiles países.

Y si nuestra común patria por los intereses públicos,—de los que sólo nos acordamos en tiempos de elecciones,—nos ha conducido á un estado lamentable, entonces, entonces, unidas esas dos voluntades de hierro, nosotros seríamos una endeble barrera de juncos azotada por las olas de un océano. Y rota esa barrera, ¿hasta dónde llegarían los estragos de la inundación de Centro América? Adios Patria, adios Religión, adios Moral.

De Ud. att? y obsecuente s.

Obrita que hace falta

¿Qué sabemos si nuestros labriegos sencillos tendrán algún día necesidad de inspirarse en los gloriosos hechos de sus padres y sus abuelos.

¿Qué sabemos si la patria tendrá que llamar algún día á sus hijos favoritos, los hijos del pueblo, para que defiendan sus inalienables derechos, ó por lo menos honren sus últimos momentos con su muerte gloriosa.

Gran consuelo sería para esos presuntos héroes conocer á fondo la historia de la segunda y verdadera Independencia nacional, la guerra contra el yanqui invasor.

La historia la tenemos en retazos, en obras que no pueden hallarse al alcance de todos.

¿No se podría formar una historia, clara y sencilla pero veraz, de aquellos dos años?

Aun siendo en mala prosa, yo la estimaría como al mejor poema. Aun quedan diseminados por el país algunos testigos de aquella odisea. Con lo que de ellos se pueda recoger y lo que conste en documentos oficiales, se podría formar ese librito que nos hace tanta falta.

¿Con qué cariño contemplarían nuestros campesinos el grupo alegórico del parque nacional! Si ellos pudieran leer en sus tardes y domingos las hazañas de nuestros mayores por defender su tierra!

Demos que el Gobierno haga poco mérito (ninguno, como siempre) de esta indicación; pero ahí están nuestros intelectuales. Bien podría formarse un comité para tratar del asunto.

Una vez hecho el trabajo, estoy seguro de que el Jefe del Estado haría su publicación y se obsequiaría con ella al pueblo. No sólo para el pueblo; no faltarían bachilleres que conozcan las guerras de Napoleón y no tengan la más ligera noción de nuestra campaña nacional.

Otra cosa, que indiqué hace algún tiempo, sería vista con alta complacencia por los buenos tícos: un sencillo monumento, una modesta lápida, colocada en el lugar donde se vertió la primera sangre generosa por la salud de la Patria.

No hay nada en Santa Rosa que diga á los pasajeros: "Hasta aquí llegó el primero que invadió nuestra tierra. El arroyo de sus hijos lo detuvo, lo persiguió, lo destruyó".

Hace veinte años que conocí aquel lugar, rico en recuerdos históricos, y mis ojos buscaron en vano algo que me diera noticia de aquella titánica lucha.

¡La casa, como el campo, en poder de extranjeros, para quienes nuestras glorias son extranjeras; nada puesto ahí ex profeso para hacer resaltar aquel lugar ungido por el patriotismo y valor de los tícos!

Sin que se me crea supersticioso, tengo por mal agüero que se miren con poco interés las reliquias de nuestro glorioso pasado.

FRAY JUAN

Las razas enemigas

El peligro blanco, según los chinos

Un chino de Cangteru, que ha hecho estudio muy serio de historia, de sociología y geografía, y que acaba de viajar por Europa, ha escrito lo siguiente á un diario inglés que le pidió su opinión.

"De los cinco continentes del mundo la raza blanca posee cuatro. ¿No es acaso la intención de la raza blanca destruir todas las otras razas sin aptitudes? Al lado del hábil hombre blanco ellas son naturalmente desalojadas y suplantadas. ¡Lenta, lenta, lentamente son exterminadas! ¡Qué aterradora es la ley que manda que el inteligente y fuerte domine y desposea al débil y sin intelectual!

"Lo que acabo de decir de la raza blanca y de su deseo de poseer todos los continentes y destruir sus habitantes, nada importaría para nosotros los amarillos, mientras esa raza no viniera al Asia. Nada nos importaría que tomara ó no posesión, que destruyera ó no. No necesitaríamos ni mencionar los blancos. ¡Ay! los amarillos debemos comprender que no se detendrán.....

"Este diario tiene lectores que entienden estas cosas. Si no las entienden, que tomen un mapa que pidan anteriores explicaciones.

"Nuestra China está en el sudeste del Asia. Todos los territorios del Noroeste, Norte, Noroeste, Oeste, Sud-Oeste y Sur han sido ocupados por los blancos. Si se metieran en la China, podríamos cerrar las puertas y pasar los días en paz sin decir una palabra sobre los blancos. Pero Hong Kong, Macao, Kowloon, la península de Linchoo, el golfo de Tonquín (no son acaso puntos de la China ocupados por los blancos)? ¿No son también parte de la China, Chefoo, Weibhaiwí y Kronchon? Y sin embargo todos están ocupados por el hombre blanco. Porque los blancos trataban de tomar posesión de la Manchuria, el Japón tuvo que pelear más de un año. Y ese asunto no está resuelto todavía. Más aún, para hablar claro, la Inglaterra se ha apoderado del Tíbet, y sus establecimientos de Shanghai, Tientsin y Shaobalkwan no están sometidos al Emperador de la China. Que cada hombre amarillo cierre un momento sus ojos y medite estos puntos: ¿qué clase de mundo ha llegado á ser éste, cuáles son las circunstancias en que vive la raza blanca, cuáles las condiciones en que se halla la amarilla y cuál es la posición de la porción china de esta raza".

"Mis palabras no son charla ociosa. El mundo ha llegado á ser una vasta arena para la lucha entre las razas blanca y amarilla. Si los hombre amarillos no se hacen fuertes y se unen rápidamente, muy pronto estarán en la posición de los rojos y los negros".

El polvo en las escuelas

El doctor Scott Haldane, después de atentos estudios y experimentos, ha llegado á la conclusión de que el polvo en las escuelas es el mayor factor de la propagación de la tisis pulmonar. Ha comprobado que la ventilación es insuficiente para contrarrestar los efectos del polvo que los niños levantan en sus frecuentes evoluciones, y aconseja que se haga uso constante de la vaporización del agua antes de la entrada y un poco después de la salida de la clase. Según las observaciones de este doctor la atmósfera de las escuelas está dos veces más viciada que la de los talleres y oficinas.

En vista de estos resultados se recomienda á los maestros pongan el mayor esmero en cuanto se refiere al uso de las clases, la supresión del barrido en seco, el retirar los enseres de los que se hace poco uso para la enseñanza y en cambio son depósito de polvo. Se recomienda, en fin, que con la frecuencia posible se haga un baldeo general, se froten las paredes y se friegue bien el piso de la escuela.

PALIQUES

A OSCAR PADILLA

Greñas, á fuerza de querer agregar algo á las Columnas de Hércules, ha dado en la flor de prestar su diario [es muy suyo] á los granujas de la puma, mocosos que aspiran á ser algo. He ahí que un tal Escoba, ó sea Dobles Disparates el derrotado en el concurso de Páginas Ilustradas por don Gonzalo Sánchez Bonilla, (profesor de Matemáticas y no de Castellano), sale asegurando q' "los preciosos versos de Oscar Padilla publicados en el número antepasado de "El Figaro" ni son versos ni son nada" ¡Valiente mentecato! tú no eres capaz de escribir nunca, con todo y tus pujos de domine, unas estrofas como las de Oscar. Eres un envidioso de remate y aquí cabe aquello de

Como no pudo jamás escalar nin guna altura, hoy solamente procura rebajar á los demás.

Cree el derrotado por el profesor de Matemáticas que, con decir, con la careta del seudónimo, "esto no sirve, porque yo lo digo", ya está. ¡Válgame Dios!

Hombre, Ceguera, deja de latear al público y vete á estudiar castellano para que cuando tus discípulos te pregunten qué es algo, no te quedes como un palo mudo.

DOBLES CEGUERA
(Alias Trouseau)

GACETILLA

FELIZ VIAJE

Don Juan Figueras sale hoy con dirección á nuestro puerto del Atlántico, donde se embarcará con rumbo á España.

Va el señor Figueras á recobrar su salud un tanto quebrantada desde hace tres meses en que pasó por el dolor de perder á la esposa amada. Por otra parte se aprovechará de la oportunidad para hacer buen acopio de productos europeos con que reforzar las existencias de su establecimiento del Mercado.

Deseamos feliz viaje al señor Figueras y gratas impresiones al lado de sus parientes.

CAMARONERO

CONTUSO

Ayer un muchacho, Juan Andrade, por querer ganarse la vida en faenas superiores a sus fuerzas, aceptó llevar un bulto pesado de la calle 2ª a la Estación del Atlántico. El pobre hacía gestos y más gestos en el camino, pero siempre con su carga á cuestas; mas al llegar al Parque Nacional ya nuestro hombre reventaba y dejó caer el bulto, el cual le lastimó sólo un dedo felizmente.

Aplaudimos el heroísmo de Juan, pero le aconsejamos prudencia en lo sucesivo.

ROBO FRUSTRADO

Anteanoche pretendieron abrir con ganzá probablemente el cuarto de la señora Micaela Bermúdez, y el caco para no ser sentido hacía que otro pilla como él hiciera pelear un perro con un gato. Pero la señora Bermúdez—que tiene gato—creyendo que se trataba de su Micifuz; fue á abrirle la puerta, y el caco burlado echó á correr.

Estamos en tiempos en que se aguzan el entendimiento para la pillería.

HASTA CHAYOTES

Ayer en el Mercado se le desapareció á Juana Sandoval una canasta vieja que apenas contenía cinco céntimos de humildes chayotes.

Que no se le indigesten al ratero, de alma tan negra como para robar á una infeliz viejita.

NUPCIAL

Ya están preparando la poética canastilla donde van á formar su núcleo dos distinguidos jóvenes de esta ciudad: el Dr. José María Barrionuevo Orozco, apuesto caballero, lleno de energías, trabajador infatigable é hijo modelo de hijos por el respeto y cariño que profesa á su distinguida madre, y la señorita María Teresa Montealegre, damita llena de gracias y de virtudes, que más que realidad parece una fantasía de leyenda, porque es un tesoro de excelentes cualidades.

El 3 de octubre entrante sellarán su compromiso amoroso con la bendición que el Ilustrísimo Obispo les dará en el Palacio Episcopal.

A tan simpática pareja—como educados ambos al calor de las virtudes cristianas y de la más severa educación,—auguramos interminable venturanza.

VALIOSO TESTIMONIO

Ayer tuvimos el gusto de recibir en nuestra oficina á un distinguido joven de esta ciudad, quien acaba de restablecerse de una larga y penosa dolencia, y nos manifestaba la gratitud que tenía para con algunos de sus amigos, pero más que otra cosa, nos dijo: "no tengo dinero con que pagar los cuidados y el esmero con que fui atendido por la honorable casa que ustedes se sirvieron recomendarme. Estoy seguro de que el más exigente que dará de complacido lo mismo que lo estoy yo, y todo lo que ustedes digan en favor de esa casa es muy merecido".

Recomendamos á los lectores el aviso que en nuestra cuarta plana se titula "Comida á domicilio".

EXCUSA DEBIDA

Atendiendo á los deseos de bondadosos amigos y á las necesidades del pueblo, me propuse resucitar el antiguo *Eco Católico* bajo otro nombre, contando para ello con la licencia, que no se me negaría, y en calidad yo de *segundo* y último redactor de aquel semanario (años 1883 y 1904).

El presunto editor, don Luis Cartín, se dignó enviar una circular á todas partes del país. Varios sacerdotes y seglares la contestaron, alentándome; el material para el primer número estaba listo, pero... no pude arbitrar los fondos para los primeros tirajes.

Yo que sólo puedo ofrecer mis cuartillas, agobiado como estoy por la pobreza, debo desistir de mi proyecto. ¡Hasta en esto se nota la infelicidad de ser pobre!

Quedo, pues, altamente agradecido de los generosos amigos [seis ó siete] que contestaron tan finamente la circular.

El dicho editor, señor Cartín, se propone editar en *cuadernos semanales*, desde el 1º de octubre, una *novelilla de costumbres*, que tiene por objeto instruir deleitando. Se remitirá á varios pueblos y reemplazará de algún modo al *imposi-*

ble *Hijo del Pueblo*, que era el nombre con que íbamos á bautizar á nuestro periódico.

Con que, amigos carísimos, culpa fué de la ingrata fortuna de vuestro servidor.

FRAY JUAN

La muerte del perro

Hay en la vida real espectáculos pueriles, insignificantes para la generalidad; y que, sin embargo, impresionan fuertemente á los que llevamos una alma hiperestésica, abierta á todas las emociones.

Una de estas tardes fui testigo de uno de esos espectáculos y sufrí hondamente.

Un perrillo flacucho, con el rabo caído y la lengua de fuera, vagaba azorado por las calles de la ciudad.

Su aspecto revelaba intensa pena.

Ora rastreaba el piso, ora ventaba ansioso, como buscando las huellas de una persona amada.

Sin duda había perdido al amo, algún miserable indio de algún pueblo remoto.

Algunas veces, cuando un nauseabundo montón de basura le ofrecía algo que yantar, suspendía el acompasado trotar; otras se introducía á las puertas, buscando descanso en la sombra de los quicios al ajetre de su larga peregrinación; pero de allí era arrojado por el amenazador rugido de algún aristócrata mastín ó por el puntapié del amo de la casa.

Y así seguía su ruta de amargura.

De pronto, al llegar á una bocacalle, un grupo de varios perros le interceptó el camino. El, con el rabo pegado á las piernas, la columna vertebral en arco, las patas trémulas y las orejas echadas hacia atrás, tanteó el terreno, y notando la actitud agresiva de sus congéneres, quiso evadirse, huyendo con la agilidad que presta el terror; pero en vano, aquellos perros, crueles como los hombres, se lanzaron en su persecución y le dieron alcance, acometiéndolo de una manera feroz.

Acorralado contra un muro, no lanzó un gemitido de protesta; apenas, como una vaga reminiscencia de altivez ingénita, se atrevió á recoger los labios y medio mostrar los aguzados dientes.

Aquella muchalumbra aplacó la iracundia de sus perseguidores; y así pudo reanudar su marcha ileso, ora rastreando el piso, ora venteano ansioso, y siempre escuchando inmundancias.

Pero estaba escrito: aquel sería el último día del perrillo forastero.

Le tocó encontrarse con un grupo de muchachos que salían de la escuela. Uno de ellos, el más astroso y sin duda de más emponzoñados sentimientos, fué el que pronunció la horrible sentencia, la palabra maldita: "el perro rabioso!" dijo, y todos, como una jauría de demonios se lanzaron en pos del indefenso animal que en vano trató de huir, pues una piedra arrojada certeramente le rompió un remo delantero; y al caer, aquellos muchachos menos humanitarios que los perros, le acometieron ebrios de crueldad, sin que los desarmara la manseadumbre de la víctima, en las suplicantes miradas que les dirigía, ni los desgarradores lamentos con que pedía compasión!

Inexorables, se dejaban caer una lluvia de guijarros y tremendas piedras, hasta que convirtieron en pilgajo informe y sanguinoliento el cuerpo flacucho de aquel infortunado perro que no tuvo más delito que haber perdido á su amo y buscarlo famélico y jadeante por las inhospitalarias calles de la ciudad.

C. JAVIER GUERRERO.

Cuál es la tienda más surtida y el mejor y más barato almacén de sombreros y calzado en Alajuela? la de don José Figueredo

Por esos mundos

Y el Dr. Arosemena aun parece joven!

Panamá, 25.—Con motivo del 75º aniversario de su nacimiento, los amigos personales del doctor Pablo Arosemena obsequiaronle con un banquete de 50 cubiertos en el *Gran Hotel*. La fiesta fué presidida por el doctor Mendoza, vicepresidente de la República.

Terrible huracán

Nueva Orleans, 25.—Un huracán barrió ayer los Estados de Luisiana y Misisipi causando pérdidas de vidas y muchísimos daños.

¿Temor de un chasco, ó qué?

Sidney, Cabo Bretón, 25.—Peary dice que no acepta invitaciones, banquetes ó cualquiera otra ovación mientras no haya sido arreglada de una vez la actual controversia por personas autorizadas.

La cantilena de siempre

Madrid, 25.—Los liberales republicanos amenazan causar dificultades para el Gobierno por toda España si no se convoca las cortes.

Cook sí acepta banquetes

Nueva York, 25.—Esta tarde el Club ártico de América obsequió en el *Hotel Waldorf Astoria* á Cook con un banquete de 1200 cubiertos; entre los comensales encontrábase los almirantes Schley y Melville y muchos otros personajes; Cook rió su descubrimiento en medio de gran entusiasmo.

Y va de banquetes!

Gerona, 25.—Han llegado el ministro francés Millerand y el ministro Delcassé y varios diputados á puente internacional.—Recibieronlos Salvatella y las autoridades; Salvatella los obsequió con un banquete. Hubo fiesta en el teatro, cantaron el himno francés y el español; Millerand pronunció discurso en catalán hablando por la pronta construcción del ferrocarril transpirenaico; terminóse con himnos nacionales; los viajeros regresaron á Paris.

Programa de los festejos de Hudson-Fulton

Nueva York, 25.—El siguiente es el programa de los festejos de Hudson Fulton. Mañana reproducciones del *Half moon*, buque de Hudson y Clamont; vapor Fulton escoltado por escuadrillas de torpederos seguidos por centenares de yachts y vapores, pasarán en parada desde un punto al sur de la ciudad subiendo el Hudson hasta la calle 222.—Hállanse en el Hudson 16 navios de guerra extranjeros y 23 americanos; á todo lo largo del río se han construido tribunales especiales. A las tres de la tarde el gobernador Hull, Hes y otros pronunciarán discursos; á las 7 de la noche se repetirá la parada con todos los buques iluminados por electricidad. A las 8 habrá juegos artificiales. El lunes verificaráse la apertura de las exposiciones históricas alusivas á triunfos en la aviación de Wright y Curtiss. En la noche recepción oficial del Comité de festejos en el *Teatro Metropolitano*.

El martes procesión histórica de 100 cuerdas; el miércoles *sports acúaticos* frente á la tumba de Grant, ceremonias conmemorativas en las escuelas y banquete oficial; el jueves parada militar de cien cuerdas; el viernes parada naval en dos divisiones, de todos los navios de guerra; el sábado festejos de niños en cincuenta distintos puntos de la ciudad; por la noche parada de sociedades alemanas, francesas y suizas.

"Es indudable que Cook llegó al Polo"

Nueva York, 25.—Peary ofrece en venta 73 perros esquimales y 7 seruchos para hielo que usó en expediciones anteriores al Polo. El Presidente de la Sociedad Geográfica celebró una entrevista de dos horas con Cook; al concluirse dijo: "es indudable que Cook ha llegado al Polo."

Los filatélcos en su gloria

Washington, 25.—Mañana emitiránse sellos postales especiales con

memorativos de los festejos de Hudson-Fulton

Así tiene que ser

Madrid, 25.—El Gobierno está muy satisfecho con la actitud de Francia relativa á la nota de Mulai Haffid. Adoptarán la misma actitud: E. U. U., Italia, Alemania, Inglaterra, Rusia y Austria.

Previendo desastres

Nancy, 25.—Se clausuró el Congreso Internacional aere náutico. Resolvióse pedir leyes internacionales para evitar accidentes.

La vida en el aire

Berlín, 25.—Mañana á empezará el concurso de aeroplanos que durará una semana en Joh nisthal cerca de Kopenick. Promete tener gran éxito. Participarán Blriot, Latham, Farman, Rougier, Edwards, Fournier, Ne arter y Besa; también correrá Compeonicholi.

De presidente á cazador de rinocerontes

Nacrobi, 25.—Roosevelt ha cazado un elefante y un rinoceronte, y su hijo un elefante.

Ah, bandidos!

Barcelona, 25.—Amanecieron carteles en las calles pidiendo la libertad de Ferrer ó la cabeza de A fonso. La policía registra continuamente; se han destinado á sesenta reos á Fernando Po. Rumórese de nuevo que Manra dimitió y que lo reemplazará Weyler.

Por lo que potest contingere

Copenhagu, 25.—Ambas cámaras aprobaron el proyecto de defensa nacional; incluye fortificaciones de las costas de la capital, varios puntos de las costas de Zelandia, la construcción de torpederos y submarinos; también se aumentarán las guarniciones de Zelandia, Jutlandia é isla de Fume. Espérase ahora que el Ministro de la Guerra, accediendo á los pedidos del público, dimitirá.

Desgraciado suceso

Amagos de incendio. Alarma en la parte sudoeste de la capital

Como á las seis y media de la tarde de ayer ocurrió uno de esos accidentes que se van haciendo ya bastante frecuentes en el servicio de alumbrado público.

Según relatan algunos vecinos de las esquinas de *La Bicicleta* y *El Casino*, hace dos ó tres noches que la lámpara de arco ahí situada funcionaba con mucha irregularidad, y ayer de un momento á otro se desprendió de los alambres que la soportaban colgante, y al caer se hizo añicos en las piedras de la calle.

Al mismo tiempo los alambres conductores de la corriente se reventaron, y debido á la intervención de uno de los trabajadores de la Empresa, probablemente novicio por lo blsoño,—que quiso arreglar el daño dándole golpes con una vara de madera al poste donde estaba la lámpara, logró que se arrollara uno de los alambres en el poste de hierro formando un circuito corto de alta potencia, el cual alcanzó á la cafetería de don Federico Aymerich, antes *La Urbana*, y á la pieza donde tienen un obrador de zapatería unos italianos.

La policía inmediatamente hizo oír por todas partes sus silbatos en señal de alarma, y los vecinos del lado sudoeste de la ciudad creyeron el caso de tanta magnitud que unos cerraban las puertas de sus casas y otros salían corriendo en todas direcciones sin darse cuenta de lo que hacían.

EN LA CAFETERIA

del señor Aymerich se notó el efecto de las corrientes eléctricas y el recargo de fuerza en las bombillas, y mientras se echaban á la calle para darse cuenta de lo que ocurría, no se fijaron en que las hojas de zinc del techo se habían electrizado tanto que estaban pegando fuego á la cocina que queda en el interior de la casa como á trein-

ta metros adentro de la puerta de la calle.

Por fortuna la instalación eléctrica de la cafetería tiene un "switch" de seguridad, se recurrió á él y se cortó el daño en tiempo oportuno, pues con cinco minutos más de demora la casa hubiera sido pasto de las llamas y talvez todo la manzana.

SERIAMENTE

GOLPEADO

Como dijimos antes, frente á la esquina de "El Casino" hay un obrador de zapatería; ahí también tienen servicio de luz eléctrica, y al salvar de las corrientes la cafetería de Aymerich, la fuerza se cargó sobre los alambres y las luces de la zapatería amenazando incendio.

Un joven italiano como de diez y ocho años, llamado Doming Rimori, que inmediatamente apagó las luces, pero recibió fuertes golpes en el cuerpo, quem duras serías en la cara y parece que hasta estuvo aprisionado al alambre sin poder desahrsrse de él, hasta que cayó al suelo, malamente estropeado.

Los palsanos lo condujeron á una casa vecina, donde estaba acostado esperando el reconocimiento médico.

Aunque los golpes fueron bastante fuertes, el señor Rimori estaba ya fuera de todo peligro.

Inmediatamente se procedió al reparo de los desperfectos en las instalaciones perjudicadas.

CAMPO NEUTRAL

El tambor subteniente

Un grano de arena convertido en una montaña.

En la República del sábado pasado aparece una gacetilla con el mote *A un Noé* y refiriéndose al grado conferido, la cual por su redacción no puede ser menos que de algún envidioso músico de esta banda, que se muestra chocado.

Se le ataca por el motivo de no ser competente para la música, ni tener méritos; pero en este particular fracasa el autor de dicha gacetilla, porque debe comprender que en esta banda no hay competencia en buenos músicos, sino que todos son iguales, puesto que no desempeñan por amor al Arte sino por devengar un salario para comer.

¿Y que se requiere ser un profesor de Música para obtener un grado? Estamos de acuerdo; entonces los ascendidos son profesores que han logrado serlo por sus méritos en el arte.

Pero lo raro fué que no vimos en los ascensos á Castagnaro ni á Vargas Calvo ni á Roldán.

Que hay muchos en la banda con más méritos? Puede ser, pues á éstos les toca ahora presentarse y reclamar su grado si es que se lo merecen por su competencia.

Los ascensos se confieren por la honradez, el buen portar y el cumplimiento del deber; y todo esto—tenemos seguridad—adorna al señor ascendido.

EL MISMO

GANGA

Ausentándose una familia de esta capital, vende por la mitad de su precio una cocina grande que costó \$110; vende también una máquina de coser de primera clase, de gran tamaño, que sirve para telas finísimas y para trabajos fuertes, hasta de zapatería. Costó la máquina \$125 y está nueva.

Baratillo

En la tienda de Miguel Turull se venden los pañolones y chales con una considerable rebaja. Todos los demás artículos al precio más bajo del mercado.

LOS CUADROS

Se da en arriendo ó se vende la hacienda "Los Cuadros" de la sucesión del Lic. don José María Ugaldé. Entenderse en San José con el Lic. don Matías Trejos.

PEARY y COOK

Tengo para vender:

Vacas lecheras con cría, novillos chontaleños,

flacos y fríos.

☞ Semillas de zacate de
gengibrillo y guinea garantizadas. ☛

R. Castro F.

Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TALLAS A PROPÓSITO, de colores FIRMES y de corte IRREFROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, le mismo que niños de ambos sexos, encontrarán a PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

Enaguas lavables desde 5 COLONES, en nuestra SUCURSAL, esquina del Parque Central.

En la renombrada carnicería **CANOSSA**

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichera de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de consumo diario. Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana toda la noche la comisión.

COMIDA A DOMICILIO

Las personas que por cualquier inconveniente no puedan hacer preparar los alimentos diarios en su propia casa, podrán mandar llevar la comida de una casa honorable, en que se atiende con la mayor puntualidad y aseo a las horas en que el abonado lo desee y a precio sumamente equitativo, dada la calidad de los alimentos.

En la oficina de "El Independiente" podrá suministrarse los informes que se deseen al respecto.

LITOGRAFIA

DE

Angel Quaranta

Calle 1ª, Sur, nº 277 Apartado nº 346

Diplomas

Facturas

Tarjetas

Cheques

Menús

Acciones

Etiquetas de todas clases y

CUALQUIER TRABAJO CONCERNIENTE AL RAMO

CASA DE HUESPEDES

— Propietario —

Federico Noboa

Calle Central,—50 varas al sur de la Sucursal de Robert, frente a la casa de don José Durán. Alimentos de primera y servicio esmerado. Cuartos espaciosos.

Boarding house
Propietary
Federico Noboa

Tintorería

ARISI

Situada detrás del Colegio de Señoritas, es la primera entre las de su clase. Se tiñe por poco precio toda clase de ropa, garantizando el trabajo.

SORDERA

Si tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban a la Beebe Ear Drum Co., 15 Park Row, New York, mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por sí solo.—Correspondencia y folletos en Inglés y Español.

A mi antigua clientela

Habiéndome hecho de nuevo cargo del negocio en Río Grande, ofrezco mis servicios como agente y despachador de fletes.

Lo mismo cuento con buenas bestias de alquiler; vinatería, pulpería, restaurante.

Puntualidad y esmero en el servicio
Dirección telegráfica: *Aguilar*.

JOSÉ AGUILAR SOTO

Río Grande, julio de 1909.

ESPACIO disponible

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber a mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor a fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

Botica Moderna

Frente a la Imprenta Nacional.

Surtido completo.—Servicio esmerado

La oficina de cirugía dental de don

NICOLAS F. MEZA

está en su propia casa, donde la ha tenido siempre.



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrófula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual a la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrófula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirlo y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra a las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrófula.



Precaución Necesaria. — No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado a cuestas."

Las Tabletas de Croscota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

S. 109

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA*

M. V. Blanco & Ca.

San José, C.R.